

## La suite des aventures de l'association



Remise du titre de Société Royale par le Gouverneur de la province de Namur Denis Mathen.



Claudia  
CARVAJAL DEL SALTO

Chargée logistique  
et administratif

### PRIX ET DÉCOUVERTE

En 1986, Didier Drugmand (membre du personnel), entomologiste spécialiste des Staphylins, découvre une nouvelle espèce pour la faune du monde, *Heterothops wouei*, qu'il dédia à Léon Woué.

En 1987, la Commission Royale des Monuments Sites et Fouilles décerna le premier prix de la Biennale de l'Environnement à Léon Woué et Thierry Dewitte pour leur participation à la mise en place du Parc naturel Viroin-Hermeton et à la gestion des pelouses calcicoles.

Le 6 février 2008, les CNB ont reçu le titre de Société Royale, décerné par sa Majesté le Roi, en reconnaissance du remarquable travail au service de l'Homme et de la Nature, fourni en 50 ans.

Le 7 mars 2011, Léon Woué et Sébastien Monnom ont été honorés comme « Personnes d'expérience et de terrain » par le Collège Communal de Viroinval.

### L'OBSERVATOIRE CENTRE-ARDENNE

L'Observatoire Centre Ardenne de Neufchâteau vint compléter le volet astronomie sous la responsabilité de Giles Robert (engagé en 1998). Une petite coupole fut inaugurée à Offaing en 1990.

En 2013, à Grapfontaine, un nouveau bâtiment fut inauguré grâce à la Ville de Neufchâteau qui nous a accordé un bail emphytéotique. Ce nouveau Centre est parfaitement équipé avec plusieurs télescopes, un planétarium... De nombreuses activités d'astronomie et de nature y sont organisées.



Observatoire Centre-Ardenne.

## LES 50 ANS

Le cinquantième anniversaire fut célébré, avec enthousiasme, lors de l'Assemblée générale qui s'est tenue à Huy (24 mars 2007) et lors de la séance académique du 17 mai 2007, qui a eu lieu au Musée International du Folklore et du Masque à Binche (anciens bâtiments de l'Athénée) en présence des administrateurs et de très nombreux membres de nos différents Cercles.

En 2007, le Centre Marie-Victorin avait accueilli, avec grande joie, une délégation des CJN québécois (Madame Laure Bouchart, Directrice générale, Monsieur Michel Lefrançois, Président et Monsieur Carl Champagne, Agent de développement). Ils furent enchantés de leur visite et impressionné du développement de l'association, d'origine québécoise.



Visite des représentants des CJN québécois.

## LE DÉVELOPPEMENT DE L'ASSOCIATION ET DE SES PARTENARIATS

En 1988, le Centre Marie-Victorin fonda l'asbl **DIVEGESEM** (Diversification Végétale dans l'Entre-Sambre-et-Meuse) dont le but était l'étude et la culture des plantes médicinales (en collaboration avec la Faculté des Sciences Agronomiques de Gembloux, l'Université de Liège et l'Université de Louvain). Un jardin de plantes médicinales fut créé.

Près du chalet de l'Athénée de Binche à Vierves, se trouve l'ancienne mine de barytine. Lors des dernières années d'exploitation, le directeur Monsieur Dumont faisait visiter la mine aux jeunes stagiaires du Centre Marie-Victorin. En 1992, les CNB ont acheté la mine et installé un musée géologique (**écomusée de la barytine**). Le 29 juin 1996, la Région wallonne agréa la mine et les terrains voisins comme réserve naturelle. Le conservateur actuel est Camille Cassimans.

En 1996, le Prince Laurent de Belgique et les Ministres Michel Lebrun et Guy Lutgen inaugurèrent le « Gîte des jeunes pour l'Environnement » (actuellement **Ecosite de la Vallée du Viroin**), complétant ainsi admirablement bien les infrastructures du Centre Marie-Victorin. Le Commissariat Général au Tourisme (CGT) et le FEDER (projet européen) avaient apporté une large contribution financière pour la réalisation de ces infrastructures.



Inauguration de l'Ecosite.

Depuis 1998, l'association organise, chaque année en septembre, la réputée exposition didactique de champignons où de très nombreuses espèces sont présentées par Bernard Clesse. Albert Marchal y apporta une aide remarquable. Afin de faire face aux aléas climatiques et au risque d'absence de champignons, l'évènement s'est mué en **Fête de la nature** depuis quelques années. Outre l'exposition, de nombreuses autres activités sont organisées : balades guidées, activités pour enfants, stands de partenaires...

Depuis 2003, les CNB sont associés à l'organisation du **Festival International Nature Namur** (FINN) dont la réputation a largement dépassé nos frontières.

En 2012, grâce à notre dévouée membre et Guide-Nature® Colette Gerkens, les CNB ont réalisé à Vierves un géosentier présentant les roches principales de notre pays. Ce parcours didactique est toujours très apprécié par nos stagiaires, et particulièrement par les Guides-Nature®.

La même année, le « **Pavillon du climat** » a été réalisé grâce à la Région wallonne et à l'Agence Wallonne de l'Air et du Climat. Il présente les mécanismes climatiques et les problèmes graves soulevés par les changements climatiques. Après avoir parcouru quelques villes du pays, il est maintenant installé en permanence à Vierves. Il a été vivement apprécié par le célèbre Professeur Jean-Pascal van Ypersele, membre d'honneur de notre société.

Le 21 décembre 2012, Vincent Tarlet et Léon Woué fondèrent **Magnétore**, une association pour l'étude et les applications de « l'énergie libre », les économies d'énergie et le réchauffement climatique. Une grande conférence, par le Français Fabrice André, fut organisée le 7 mars 2013 à l'Acinapolis de Namur. Ce spécialiste présenta, devant une salle comble, les premières applications de cette énergie. Au Centre Marie-Victorin, Vincent organisa des stages et des leçons de nature sur ce thème particulier.

*La suite au prochain numéro...*